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ОФИЦИАЛЬНО

ВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ ДЕТЕЙ 
В УСЛОВИЯХ ИНТЕРНАТА

В ПРЕДГОРНОЙ ЗОНЕ ЗАВЕРШАЕТСЯ 
УБОРКА ПОДСОЛНЕЧНИКА 

Девять 
школьников 

получили 
сертификаты 

Яндекс.Лицея
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В Кабардино-Балкарии близится к завершению массовая 
уборка подсолнечника, новый урожай маслосемян собран с 
площади 12 тыс. гектаров, что составляет 80% от посевной 
площади.

Общий объём полученных семян подсолнечника около 22 
тыс. тонн. В настоящее время уборка масличной культуры про-
водится в основном в предгорной зоне республики, – сообщает 
пресс-служба Минсельхоза КБР.

Площадь, занятая подсолнечником в текущем году, со-
ставляет более 15 тыс. гектаров. В связи с необходимостью 
соблюдения севооборота посевы подсолнечника уменьшились 
в сравнении с прошлым годом.

Основные посевы сосредоточены в Прохладненском, Бак-
санском и Зольском районах, на них суммарно приходится 
около 12 тыс. гектаров, или порядка 77% от всей площади, 
занятой подсолнечником.

Министр просвещения и науки КБР Анзор Езаов провёл вы-
ездное совещание с руководителями подведомственных интер-
натных учреждений. Встреча прошла в школе-интернате № 5 
для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

В учреждении созданы все условия для комфортного пре-
бывания воспитанников. В этом убедились гости школы-интер-
ната. Они узнали об организации жизнедеятельности детей по 
принципу семейного воспитания и посетили семейные жилые 
ячейки. Также делегация руководителей ознакомилась с орга-
низацией внеурочной деятельности. А. Езаов отметил высокий 
уровень работы с детьми всего педагогического коллектива 
школы-интерната № 5.

По завершении экскурсии началась официальная часть 
– круглый стол «Воспитание и обучение детей в условиях 
интернатных учреждений. Цели и задачи деятельности школ-
интернатов КБР». Обсуждён опыт работы Центра сопровожде-
ния детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
рассмотрены вопросы организации учебно-воспитательной и 
военно-патриотической работы в кадетской школе-интернате 
и особенности коррекционной работы с детьми, имеющими 
интеллектуальные нарушения.

ФЕСТИВАЛЬ

ВКУСНО И ЯРКО

В этом году гостей фести-
валя тоже ждала на площади 
яблочная картина, на этот раз 
её героем стал ресторанно-
гостиничный комплекс «Со-
сруко». 

Гости фестиваля – остро-
умные и обаятельные повара 
Андрей Сулейма и Андрей 
Галуза приехали из Нижнего 
Новгорода, они активно рас-
сказывали дотошным домо-
хозяйкам, как готовили яблоч-
но-сливочный соус, провели 
для всех мастер-класс.

– Мы к вам приехали для 
того, чтобы прокоптиться 
и накормить вас, – рас-
сказал бренд-шеф, шеф-
консультант Руслан Галуза, 
который работал в Ярослав-
ле, Великом Устюге, Казани, 
Башкирии, Белоруссии, Пор-
тугалии. – У нас в программе 
жареный сыр халуми из 
Ярославля. С нами приехал 
повар Сергей, который и 
варит этот сыр. Халуми об-
жариваем на гриле и подаём 
с жареной местной грушей и 

соусом из брусники. Вторая 
подача – рваный барашек, 
которого мы ночью загрузили 
в аппарат для горячего коп-
чения при температуре 135 
градусов. Барашек сначала 
хорошенько прокоптился, 
потом завёрнутый в фольгу 
томился, сохраняя все соки. 
Будем его рвать и пода-
вать в бургере с копчёным 
местным соусом из сливы. 
Следующая подача – суп 
том-ям с морепродуктами. 
У нас своеобразный симбиоз 
разных кухонь. Потом – бри-
скет из местной говядины 
– грудинки, который будем 
дополнять соусом барбекю. 
Аудитория в Нальчике очень 
нравится. Все добродушные, 
улыбчивые, позитивные, пре-
красная публика. Город тоже 
уютный, хотя мы и мало по 
нему погуляли, но на рынок 
уже заехали. 

Яркая вывеска кондитер-
ского дома «Амада» при-
влекла множество гостей, 
желающих попробовать тра-

диционные блюда и сладости 
нашего региона.

– Мы занимаемся возрож-
дением черкесской и кав-
казской кухни, каждый день 
знакомим гостей с нашими 
национальными блюдами. 
Находимся в Заюково. Так-
же сотрудничаем с союзом 
джипперов «Глобал Кав-
каз», занимаемся туризмом, 
джиппингом, глэмпингом. 
Наши гости в восторге не 
только от хьэлыуэ, кабар-
динского варианта чак-чак 
– зыкIэрыс, балкарских хы-
чинов и лягур либжэ, но и от 
нашей природы – зелени и 
гор. Гости хотят всё больше 
и больше возвращаться к 
нам, – рассказала директор 
«Амады» Диана Кумыкова.

Продавщица мёда под 
маркой «Сигута» Светлана 
рассказала, что мёд произ-
водится на альпийских лугах 
Кабардино-Балкарии:

– У нас есть разные виды 
мёда, например, мужской 
и женский. Там шесть со-

ставляющих, но самое глав-
ное, гемогинат трутней – в 
мужском, а в женском – ма-
точное пчелиное молочко. 
Единственный сложный 
мёд – это разнотравье. Всё 
остальное – моно: акация, 
гречиха, молочай, каштан. 
Можно купить банку весом 
4700 граммов или меньшим 
объёмом. Но оптом всегда 
дешевле.

Кроме различных вкусных 
и ароматных кондитерских, 
мясных, национальных и 
многих других блюд, можно 
было полюбоваться и приоб-
рести товары ручной работы 
на ярмарке мастеров.

Следует признать, что за 
последние три года эта арт-
ярмарка значительно раз-
рослась и изделия стали 
высокопрофессиональными. 
Конечно, на многих повлияла 
пандемия, время, когда нель-
зя было выходить из дома, 
а руки и голову нужно было 
чем-то занять. Результат 
удивляет разнообразием и 
творческим подходом.

Много разных кукол руч-
ной работы. Это и мишки, и 
вязаные игрушки-обнимаш-
ки, и колоритные персонажи 
из народного фольклора.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова

ФЛАГ ВЫСТАВКИ «РОССИЯ» 
УСТАНОВИЛИ НА ВЕРШИНЕ ЭЛЬБРУСА
Команда института развития Кавказ.РФ установила флаг 

международной выставки-форума «Россия» на самой высокой 
горе нашей страны и Европы – легендарном Эльбрусе.

Спящий вулкан и по совместительству главный высокогор-
ный курорт России стал частью истории одноимённой выставки 
благодаря отважным спасателям Кавказ.РФ – Руслану Гулиеву, 
Алексею Водолазкину и Константину Кукушкину.

13 октября команда совершила восхождение на Западную 
вершину Эльбруса. На высоте 5642 метра над уровнем моря 
спасатели развернули флаг международной выставки-форума 
«Россия», чтобы поддержать мероприятие и пригласить всех 
жителей нашей страны на открытие выставки.

– Эльбрус ждёт отважных и подготовленных. Тех, кто пока не 
готов к восхождению, мы приглашаем на международную вы-
ставку-форум «Россия». Она откроется 4 ноября на ВДНХ. На 
ней вы сможете увидеть достижения всех регионов страны, в том 
числе стенд Кавказ.РФ с Эльбрусом в миниатюре. Там можно 
будет сделать крутое фото и узнать больше о Северном Кавка-
зе, – рассказал участник восхождения Константин Кукушкин.

В выставке-форуме примут участие все  субъекты Рос-
сии, федеральные министерства, крупнейшие корпорации и 
общественные организации. На весь период проведения за-
планированы культурно-развлекательные, образовательные и 
деловые программы.

Памяти
героя

менкамемеенкнкака
щяящааяащаая

Один из крупнейших – пер-
вая поликлиника Нальчика. В 
настоящее время завершается 
возведение нового здания.

Строители уже приступили к 
монтажу инженерных коммуни-
каций и внутренним отделочным 
работам.

Также Глава КБР Казбек Ко-
ков проинспектировал ход работ 
на дорожных объектах, заплани-
рованных на текущий год.

Среди них пятнадцатикило-
метровый участок федеральной 

дороги «Кавказ» от Аргудана до 
границы с Северной Осетией – 
Аланией, где ведётся капиталь-
ный ремонт с расширением про-
езжей части до четырёх полос. 
Дорога находится в оперативном 
управлении упрдор «Кавказ». С 
опережением графика ведутся 
работы на семикилометровом 
отрезке данного объекта.

Казбек Коков поблагодарил 
дорожников за качественную 
работу и поздравил с профес-
сиональным праздником. 
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России, позволяет нам гаран-
тировать стабильность для на-
ших сотрудников, предостав-
лять широкий социальный 
пакет. У людей есть возмож-
ность постоянного заработка. 
Мы один из самых надёжных 
работодателей в регионе. 
Во-вторых, мы единственная 
компания в отечественной 
отрасли, которая постоянно 
занимается автоматизацией 
производства: обновляем обо-
рудование, заменяем обыч-
ные машины на автоматы, 
внедряем новые технологии, 
улучшаем и оптимизируем 
процессы. Благодаря этому 
сокращаем затраты времени 
на каждую операцию, тем са-
мым производство повышает 
свою выработку, быстрее вы-
полняет план, что напрямую 
влияет на заработок. 

 – А сейчас вы набираете 
штат?

– На текущий момент у нас 
открыто более 30 вакансий: 
ищем швей, мастеров швей-
ного цеха, контролёров ОТК. 
Активно ведём набор новых 
специалистов – как новичков, 
так и кандидатов с опытом 
работы. Принимаем на работу 
не только сотрудников с опы-
том, но и учеников, готовых 
обучаться основам нашего 
ремесла: с августа у нас об-
учаются 25 человек. На время 
обучения, которое длится три 
месяца, выплачиваем стипен-
дию. По окончании проводим 
аттестацию и берём на работу. 
У нас внедрена система адап-
тации сотрудников на произ-
водстве: принимаем людей с 
разным уровнем подготовки, 
вводим в производственные 
потоки, обучаем, помогаем 
адаптироваться на новом ме-
сте работы. Коллектив очень 
дружный, мы всегда готовы 
прийти на помощь. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

К 30-ЛЕТИЮ ПАРЛАМЕНТА КБР
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ЭКОНОМИКА

Велопробег по улицам Нальчика

Мероприятие собрало 
около сотни человек: спорт-
сменов, любителей спорта, 
пропагандистов здорового 
образа жизни и поклонников 
велосипеда – одного из са-
мых популярных и экологич-
ных видов транспорта в мире, 
доступных для людей разного 
возраста. Занятия велоспор-
том и велопрогулками помо-
гают поднять эмоциональный 
и жизненный тонус, улучшить 
физическую форму.

Основная цель мероприя-
тия – популяризация велоси-
педного спорта и здорового 
образа жизни среди насе-
ления.

В акции приняли участие 
депутаты Парламента КБР и 
сотрудники аппарата, пред-
ставители Министерства 

спорта и Министерства по 
делам молодёжи Кабардино-
Балкарии, члены молодёж-
ной палаты при Парламен-
те республики, Федерации 
велосипедного спорта КБР, 
волонтёры, жители и гости 
региона.

Собравшихся приветство-
вал председатель комитета 
Парламента КБР по спорту, 
физической культуре и ту-
ризму Арсен Барагунов, от-
метив значимость события 
и подчеркнув, что велоспорт 
в республике возрождается:

– В Кабардино-Балкарии 
немало олимпийских чемпи-
онов, но первым представи-
телем республики, ставшим 
олимпийским чемпионом 
в 1972 году в Мюнхене в ко-
мандной гонке, является наш 

легендарный велосипедист 
Борис Шухов. В законодатель-
ном органе с его участием 
не раз проходили встречи, на 
которых обсуждали вопро-
сы возрождения и развития 
велосипедного движения в 
республике.

По словам депутата, ито-
гом таких встреч стало соз-
дание в Кабардино-Балкарии 
Федерации и секций вело-
спорта. В последние годы 
в республике проводится 
много ярких, красочных ме-
роприятий всероссийского 
и международного масшта-
бов, которые способствуют 
популяризации физической 
культуры и спорта среди детей 
и молодёжи.

– Начиная от природных и 
климатических условий и за-

канчивая обустройством ве-
лодорожек, в республике есть 
всё для того, чтобы проводить 
соревнования высокого уров-
ня, – выразил уверенность  
А. Барагунов.

Хорошего велопробега 
участникам пожелали за-
меститель министра спорта 
республики Аслан Анаев и 
президент Федерации вело-
сипедного спорта КБР Арсен 
Джанкишиев.

После инструктажа вело-
сипедисты преодолели вось-
микилометровую дистанцию. 
Каждый стартовавший на 
финише получил памятный 
сертификат об участии в 
велопробеге, посвящённом 
юбилею Парламента КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Швейная фабрика Терека – 
надёжный работодатель

– «БТК Терек» по пра-
ву считается ведущим про-
мышленным предприятием 
региона, крупнейшим рабо-
тодателем. Мы надеемся, 
что компания и впредь будет 
развиваться, инвестировать 
в отрасль, расширяя гео-
графию производственных 
площадок на территории 
республики, – сказал тогда 
Шамиль Ахубеков.  

Прошло пять лет, и вы-
сокая оценка главы ведом-
ства подтверждается не на 
словах, а на деле. Швейная 
фабрика «БТК Терек» входит 
в группу компаний «БТК» – 
крупнейший холдинг лёгкой 
промышленности в России. 
Фабрика ведёт свою деятель-
ность с декабря 2014 года. 
На момент создания её штат 
составлял 149 человек. А 
сегодня численность работ-
ников возросла до 510. Это 
значит, что более пятисот 
семей в Тереке и Терском 
районе имеют стабильный 
доход. Согласитесь, в наше 
непростое время такие циф-
ры не могут не радовать. Наш 
корреспондент встретился с 
руководителем обособлен-
ного подразделения АО «БТК 
групп» в Тереке Зауром То-
ковым, который рассказал о 
буднях предприятия.

ДАТА

Памяти героя

Он родился в 1918 году в 
Нальчике, который в то время 
ещё был слободой.  Окончив 
семилетку, поступил на раб-
фак в Пятигорске, а потом 
продолжил учёбу на факуль-
тете естественных знаний и 
химии Кабардино-Балкарско-
го педагогического института. 

В студенческие годы Ога-
ньянц активно занимался 
спортом и принял участие 
в походе байдарочников по 
маршруту Баксан – Терек 
– Каспийское море – Волга 
– Ока – Москва-река. Поход 
был приурочен к двадцати-
летию Октябрьской револю-
ции. В нём приняли участие 
девять человек разных на-
циональностей. 

Мысль о прокладке вод-
ного маршрута впервые про-
звучала на январском за-
седании совета физкультуры 
Нальчикского педагогическо-
го техникума. Собравшиеся 
обсуждали спортивные дости-
жения, которыми можно от-
метить предстоящий юбилей, 
и один из преподавателей – 
председатель республикан-
ского комитета физкультуры 
и спорта Алексей Владими-
рович Маревичев предложил 
совершить байдарочный по-
ход. Эта инициатива была 
встречена с энтузиазмом и 
одобрена руководством Ка-
бардино-Балкарии.  

Спортсмены стартовали  
18 июля 1937 года, и провожал 
их лично Бетал Калмыков. 
В походе приняли участие: 
Маржан Шинахова, Алексей 
Маревичев, Грант Оганьянц, 
Жамал Чеченов, Алексей 
Швец, Шис Блянаов, Влади-
мир Тараканов, Георгий Пе-
лихов и кинооператор Ростов-
ской студии документальных 
фильмов Асланбек Каиров.

Байдарочникам предстоя-
ло 86 дней трудного маршру-
та, но они блестяще справи-
лись с этой задачей.  Преодо-
лев 4867 километров, наши 
земляки закончили свой путь 
рядом с набережной Парка 
культуры имени Горького. 
По этому случаю состоялся 
многотысячный митинг.

После войны из девяти 
спортсменов в живых оста-
лось только шесть человек.  
Экипаж бомбардировщика 
лейтенанта Георгия Пелихова 
не вернулся с боевого зада-
ния в самом начале войны – в 
июне 41-го. Спустя восемь ме-
сяцев в госпитале скончался 
от ран политрук Шис Блянаов, 
а в 1944 году погиб герой на-
шего очерка. 

В 1940-м его призвали в 
Красную Армию. Окончив 
Смоленское военно-поли-
тическое училище и курсы 
переподготовки бронетанко-
вых войск, он был назначен 
командиром взвода 71-го 
танкового полка 5-го гвардей-
ского кавалерийского корпуса 
Закавказского фронта.

Первый бой Грант Ога-
ньянц принял у посёлка Ачи-
кулак Нефтекумского района 
Ставропольского края, где 
показал себя мужественным 

и грамотным офицером. Под-
разделение, которым он ко-
мандовал, уничтожило базу 
снабжения в тылу противника. 

Наш земляк воевал под 
Моздоком, участвовал в боях 
за Городовиковск и Ростов-
на-Дону, освобождал южные 
районы Донбасса и Северной 
Таврии. В ноябре 1943 года он 
писал родным: «Пока остаюсь 
неуязвимым. Меня повсюду 
преследует удача. Нередко 
на машине не меньше де-
сятка следов от снарядов, 
но они – не для меня... В 
самой последней атаке при-
шлось попасть в переплёт. 
Но выручили мои орлы. А 
когда бой был окончен, то на 
моём танке ребята насчитали  
14 попаданий...».

24 января 1944 года на-
чалось наступление частей 
танкового корпуса в составе 
2-го Украинского фронта в 
направлении города Звени-
городки с целью окружения 
немецкой группировки в рай-
оне Корсунь-Шевченковского. 
Рота старшего лейтенанта 
Оганьянца двигалась в пере-
довом отряде. За несколько 
дней танкисты с боями пре-
одолели около 80 километров 
и соединились с войсками 
1-го Украинского фронта, об-
разовав тем самым Корсунь-
Шевченковский котёл. Рота, 
которой командовал наш 
земляк, участвовала в ликви-
дации окружённой группиров-
ки противника. За отличное 
выполнение боевых заданий 
Оганьянц стал капитаном и 
кавалером ордена Отече-
ственной войны II  степени.

В августе 1944 года, в ходе 
Ясско-Кишинёвской опера-

ции, под огнём противника 
он произвел разведку брода 
через реку Сирет. Благодаря 
этому танкисты преодолели 
водную преграду и захватили 
плацдарм в районе насе-
лённого пункта Ажюдень в 
Румынии. 

В следующем бою, в рай-
оне Узвельда, в Карпатах, 
Оганьянц участвовал в про-
рыве вражеской обороны на 
венгеро-румынской границе. 
Атакуя противника, капитан 
заметил в глубине его оборо-
ны противотанковые укрепле-
ния и уничтожил их прицель-
ным огнём. Продолжая бой, 
рота оказалась на минном 
поле. Под шквальным огнём 
Грант Оганьянц покинул свой 
танк. Ему удалось отыскать 
безопасный проход, но при 
этом был смертельно ранен 
осколками вражеского сна-
ряда. 

За пять дней боёв танковая 
рота под командованием ка-
питана Оганьянца уничтожи-
ла: четыре танка, 31 орудие, 
15 минометов, 90 пулемё-
тов, 41 машину, 16 мотоцик-
лов, 203 повозки, 14 дотов,  
70 дзотов, 105 блиндажей и 
926 военнослужащих вер-
махта. Танкисты захватили  
2 танка, 24 автомобиля, 62 ору- 
дия, 15 миномётов и почти 
полторы тысячи пленных.

За проявленное мужество 
и героизм нашему земляку 
посмертно присвоили зва-
ние Героя Советского Союза. 
Он был похоронен рядом с 
местом гибели, у города Тыр-
гу-Окна, но после войны его 
прах был перенесён на рус-
ское кладбище в Черновцах.

Приказом министра оборо-
ны СССР Грант Оганьянц был 
навечно зачислен в списки 
воинской части, в составе 
которой воевал. В Нальчике 
его именем названа улица и 
установлена мемориальная 
доска.

Иосиф ДЕКСНИС

Восхождение в честь юбилея 
законодательного органа республики

Для большинства участни-
ков это не первый опыт вос-
хождения – парламентарии 
на постоянной основе прово-
дят подобные мероприятия 
в канун памятных дат. На 
протяжении всего пути группе 
восходителей сопутствова-
ли ясная погода и хорошая 
видимость, что позволило 
насладиться прекрасными 
видами Скалистого хребта.

В точке завершения марш-
рута участников восхожде-
ния приветствовала Пред-
седатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова. В беседе 
с журналистами спикер от-
метила, что в плане меро-
приятий по подготовке и 

проведению празднования 
30-летия Парламента Кабар-
дино-Балкарской Республики 
много образовательных, про-
светительских, спортивных 
мероприятий:

– Одно из самых ярких 
– это восхождение на одну 
из вершин горы Ак-Кая, что 
уже стало доброй традици-
ей. Оно символизирует дви-
жение вверх, преодоление 
себя, стремление ввысь. И 
что ещё интересно: если во 
всех остальных мероприятиях 
Парламент КБР выступает 
как организатор, то здесь 
Парламент, молодёжная па-
лата при Парламенте КБР и 
наши журналисты становятся 

участниками. Конечно, испы-
тание не из лёгких, но депу-
таты и сотрудники аппарата 
Парламента КБР прекрасно 
справляются. И самое глав-
ное: когда восходишь на эту 
гору или находишься здесь, 
понимаешь, в какой красоте 
живёшь. Мы любуемся своей 
республикой и гордимся тем, 
что здесь родились и здесь 
продолжаем жить.

Татьяна Егорова поздрави-
ла участников восхождения 
с благополучным возвра-
щением, вручила каждому 
сертификат и пожелала до-
стижения новых высот.

Вице-спикер Салим Жана-
таев, возглавивший группу, 

отметил вклад каждого члена 
команды в благополучный ис-
ход путешествия:

– По доброй традиции мы 
отправились в путь с людьми, 
имеющими непосредствен-
ное отношение к законода-
тельному органу республики. 
Рад, что каждый отнёсся к 
восхождению с полной ответ-
ственностью. Если у кого-то 
и присутствовала сложность 
в подъёме, то она компен-
сировалась великолепными 
видами Кавказских гор и 
достижением поставленной 
цели.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Выплата пособий 
по временной нетрудоспособности

Как пояснили в пресс-службе ре-
гионального отделения Соцфонда, 
отследить путь больничного листа 
можно в личном кабинете на портале 
государственных услуг РФ https://www.
gosuslugi.ru/

Пособие по временной нетрудоспо-
собности назначается на основании 
электронного больничного, который 
поступает из медучреждения к рабо-
тодателю. Сведения, необходимые 
для расчёта пособия, работодатели 
передают в Социальный фонд России в 
течение трёх рабочих дней с даты закры-
тия больничного. Денежные средства 
выплачиваются гражданам не позднее 

10 рабочих дней с момента получения 
необходимых сведений.

Размер пособия по временной не-
трудоспособности зависит от трудового 
стажа и среднего заработка за предыду-
щие два года работы. При стаже восемь 
и более лет он составит 100 % среднего 
заработка, при стаже от пяти до восьми 
лет – 80 %, при стаже до пяти лет – 60 %.

Максимальный размер выплат 
по больничному листу в 2023 году 
составляет 83 204 руб. в месяц при 
стаже восемь и более лет; 66 564 руб. 
в месяц при стаже от пяти до восьми 
лет и 49 923 руб. в месяц при стаже 
до пяти лет.

За первые три дня по листку времен-
ной нетрудоспособности пособие со-
труднику выплачивает работодатель из 
собственных средств, за последующие 
дни – Социальный фонд России, при-
чём необходимые сведения для оплаты 
листков нетрудоспособности фонд за-
прашивает самостоятельно.

Если работник ухаживает за больным 
членом семьи, находится на карантине, 
проходит протезирование или долечива-
ется в санатории, пособие выплачивает-
ся за счёт средств Социального фонда 
России с первого дня нетрудоспособ-
ности.

Ирина БОГАЧЁВА

Заур Токов

– Заур Хазреталиевич, 
расскажите о выпускаемой 
продукции, её реализации.

– За годы работы нам уда-
лось добиться множества 
положительных результатов, 
главный из которых – созда-
ние высокоэффективной, 
мощной производственной 
базы. Наличие современного 
оборудования и квалифици-
рованные сотрудники позво-
ляют фабрике обеспечивать 
бесперебойные поставки, 
достигая стопроцентной вы-
работки. Швейная фабрика 
«БТК Терек» осуществляет 
пошив готовых швейных изде-
лий различной сложности. Вы-

пускаем специальную одежду 
для различных отраслей биз-
неса. Это и простые костюмы 
для защиты от общепроизвод-
ственных загрязнений, и слож-
ные костюмы со спецзащитой, 
включая верхнюю одежду. 
Так как мы являемся подраз-
делением группы компаний, 
заказы поступают из холдинга 
централизованно. Это позво-
ляет нам иметь постоянную 
загрузку производства без 
простоев. Мы не занимаемся 
реализацией товаров: вся 
продукция возвращается на 
общие централизованные 
склады. 

– Какие условия труда 
созданы для сотрудников 
фабрики?

– Мы делаем всё возмож-
ное, чтобы создать самые 
комфортные условия для 
наших сотрудников. Средняя 
заработная плата по итогам 
полугодия составила 48 000 
рублей. Важно отметить, что в 
компании внедрены несколь-
ко систем мотивации: индиви-
дуальная и бригадная премии 
за выполнение плана, премии 
по итогам полугодия. Все 
выплаты производятся без 
задержек. График работы –  
2/2 с 8.00 до 20.30. Сотруд-
никам предоставляется бес-
платная доставка транспор-

том предприятия: развозка 
осуществляется по Терскому 
району. Оборудована столо-
вая, где предоставляется бес-
платный комплексный обед.

Помимо стандартного соц-
пакета действуют специаль-
ные программы. Например, 
внедрена программа компен-
сации ипотечного кредита: 
если у сотрудника есть ипо-
тека, компания компенсирует 
до 50 000 рублей по выплате 
процентов. Это существенный 
бонус, который позволяет 
сотруднику каждый квартал 
получать определённую сум-
му на выплату процентов по 
ипотечному кредиту. В летнее 

время детям до шестнадца-
ти лет компания оплачива-
ет путёвки в детские лаге-
ря. Например, этим летом  
42 ребёнка отдыхали в дет-
ском лагере «Радуга» в Наль-
чике.

– А есть ли у ваших сот-
рудников возможность ро-
ста?

– Безусловно. Для тех, кто 
стремится расти и зарабаты-
вать, есть все возможности 
для этого на нашем предпри-
ятии. Компания постоянно 
предоставляет возможность 
дополнительного обучения 
для сотрудников, обмен 
опытом между швейными 
фабриками, входящими в 
холдинг, а также внешнее 
обучение, расходы на кото-
рое мы полностью покры-
ваем. На сегодняшний день 
четыре человека получают 
высшее образование заочно 
в Санкт-Петербургском госу-
дарственном университете 
промышленных технологий и 
дизайна. Среди них две швеи.

Повышение квалификации 
даёт возможность швеям 
улучшить свою производи-
тельность и качество, а зна-
чит – больше зарабатывать.  
Есть возможность и карьер-
ного роста. Например, очень 
часто сотрудник приходит в 
качестве швеи на предпри-
ятие, обучается до мастера 
цеха, а затем может претен-
довать на дальнейший рост 
внутри компании вплоть до 
начальника производства 
или руководителя швейной 
фабрики. Все зависит только 
от желания самих людей.

– Работа на вашей фа-
брике считается довольно 
престижной. Поделитесь её 
плюсами для потенциальных 
работников.

– Во-первых, тот факт, что 
мы являемся подразделени-
ем крупнейшего холдинга в 



3 Кабардино-Балкарская правда

ОБРАЗОВАНИЕФЕСТИВАЛЬ

ПАМЯТЬ

КОНКУРС

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-
-

-
-
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«Мои родители работают в полиции»

Исполнилось три года, как не 
стало замечательного человека и 
врача Гумара Нургалиевича Урус-
мамбетова, который многие годы 
верой и правдой служил избранно-
му делу по спасению жизни своих 
маленьких пациентов. И сегодня с 
теплотой и благодарностью доброго 
доктора вспоминают сотни родите-
лей не только нашей республики, но 
и Чечни, Ингушетии, Осетии. Гумар 
Нургалиевич с огромной любовью 
относился к своим маленьким паци-
ентам, и дети отвечали ему взаим-
ностью. Стоило доктору появиться 
в коридоре, как они окружали его 
со всех сторон. Дядя Гумар был для 
них добрым другом и ангелом-хра-
нителем. Диагнозы, которые ставил 
Гумар Нургалиевич, впоследствии 
подтверждались в самых престиж-
ных клиниках страны. «Врач от бога», 
– говорили о нём.

Он был заботливым отцом и су-
пругом, любящим сыном и братом, 
неравнодушным другом, человеком 
большой души и доброго сердца. Как 
и всякая неординарная личность, 
всегда стремился познать новое, 
и это притягивало к нему людей, 
которые находили в Гумаре источ-

Добрый след из добрых дел

3 октября 2023 года пере-
стало биться сердце нашей 
коллеги – учителя начальных 
классов МКОУ СОШ № 9 
Павловой Ольги Ильиничны. 
Ей было всего 54 года, 30 из 
них она отдала детям. 

ПАВЛОВА Ольга Ильинична

– Своевременность обра-
щения за психологической 
или психотерапевтической 
помощью очень важна, по-
скольку мы сталкиваемся 
с тем, что люди, имеющие 
какие-либо психологические 
проблемы, часто боятся об-
ращаться к специалистам 
по тем или иным причинам, 
– говорит Мадина Шавае-
ва. – Главные из них – так 
называемые стигмы, или 
страхи. Например, страх того, 
что «кто-нибудь меня там 
увидит и узнает». Или страх 
того, что «я приду, и меня 
там сразу поставят на учёт». 
Дополнительной причиной 
подобных страхов является и 
то, что республика у нас не-
большая, и люди опасаются, 
что информация станет до-
стоянием посторонних. Од-
нако проблемы психической 
сферы наличествуют очень 
у многих, и то, что они в силу 
вышеперечисленного боятся 
обращаться к нам, решению 
этих проблем не способству-
ет. И «телефон доверия» в 
таких случаях крайне необ-
ходим, поскольку позволяет 
обратиться за помощью, по-
лучить её, при этом сделать 
это не «очно». Самое главное 
тут – гарантия анонимности: 
человек может не называть 
свои паспортные данные, а 
при желании даже назваться 
вымышленным именем.

По её словам, немало-
важно и то, что формат ра-
боты «телефона доверия» 
круглосуточный. Кризисы у 
людей чаще случаются в ве-
чернее и ночное время, к 
тому же многие из них стра-
дают бессонницей. Работают 
на линии клинические, они 
же медицинские психологи. 
Эта специальность, помимо 
высшего психологического об-
разования, требует дополни-
тельной профподготовки. По-
мимо психологов на телефоне 
«сидят» ещё и психиатры на 
случай особо специфических 
случаев. 

Для «телефона доверия» в 
медучреждении оборудована 
отдельная телефонная линия. 
О начале её работы сообщили 
в соцсетях, во всех медицин-
ских учреждениях распростра-
нили буклеты. «Виртуальная 
АТС» позволяет отслеживать 
активность работы в онлайн-

режиме и автоматически ве-
сти статистику звонков. Их 
количество ощутимо растёт, 
а это говорит о том, что линия 
востребована и задачу свою 
выполняет.

– Люди обращаются с ре-
альными проблемами, – рас-
сказывает Мадина Шаваева. 
– Бывает, что обращаются 
семьи: например, муж со-
вместно с женой. Или мать с 
ребёнком, между которыми 
сложилась конфликтная ситу-
ация, и тогда специалисту при-
ходиться решать семейные 
вопросы. Есть среди звонящих 
человек с ограниченными 
возможностями здоровья, 
что обусловило определённый 
дефицит общения. Он звонит 
ежедневно, зная, что здесь его 
внимательно выслушают.

Работать на «телефоне 
доверия» не всегда легко. За-
дача консультанта – облегче-
ние человеческих страданий, 
последствий одиночества, 
отчаяния и депрессии, выслу-
шивая людей, которым некуда 
больше обратиться со своими 
невзгодами и которым нужны 
сочувствие и понимание. По-
этому специалист никогда не 
знает заранее, кто окажется 
на другом конце телефонного 
провода: подросток, который 
не может рассказать о своих 
проблемах родителям или 
друзьям, либо же человек, 
готовый прямо сейчас свести 
счёты с жизнью, и только от 
тебя зависит, сделает он это 
или нет. В практике специ-
алистов «телефона доверия» 
бывало и то, и другое.

– Был случай, когда по-
звонила девушка, чья мама 
лежала в больнице и впала 
в кому, – рассказывают за-
нятые на «телефоне доверия» 
психологи. – Прогнозы врачей 
были неутешительными, и 
девушка, находясь в глубо-
чайшей депрессии, поддалась 
суицидальным мыслям. Раз-
говор с ней занял около часа, 
результат был положительный.

По их словам, есть ещё 
одно существенное отличие 
подобного формата от оч-
ного, о котором не все заду-
мываются: в первом случае 
пациент видит специалиста, 
контакт происходит вживую, 
а специалист, в свою очередь, 
понимает, кто перед ним и 
что предстоит. Работая на 

«телефоне доверия» специ-
алист, не зная даже возрас-
та человека, должен только 
по голосу определить, что с 
ним. Затем, тоже действуя 
одним только своим голосом, 
необходимо успокоить его, 
дать необходимые рекомен-
дации, суметь удержать от 
каких-то действий, в итоге 
исправив ситуацию в целом. 
Не забывайте, что звонивший 
только что, возможно, долго 
решался вообще взять трубку 
и позвонить, возможно, бо-
ясь, что, набрав номер, он не 
найдёт искреннего слушате-
ля. Тут можно всё испортить 
неправильной интонацией. 
Это очень сложно, даже не 
каждый профессионал это 
сможет.

Важно не только выслу-
шать: звонящему сообща-
ется, что есть специальная 
служба, куда он может прий-
ти, вплоть до номера каби-
нета и автобусного марш-
рута. На этот случай у спе-
циалиста всегда под рукой 
список всех работников с 
номерами телефонов. Он 
может пригодиться в любой 
момент, поскольку «телефон 
доверия» звонящие нередко 
путают с обычной регистра-
турой. Поскольку основной 
инструмент здесь – голос, 
то специалистам приходится 
работать ещё и над дикцией. 
Ведь человек должен удо-
стовериться, что его готовы 
искренне выслушать, что 
человек на другом конце про-
вода на его стороне. Вообще 
на этот счёт существует целая 
инструкция, где прописаны 
основные алгоритмы, вплоть 
до того, какую интонацию 
соблюдать и какие вопросы 
задавать звонящему, чтобы 
достичь цели. Ведь поначалу 
все аргументы он принимает 
исключительно «в штыки».

В кризисную ситуацию 
может попасть любой, не 
обязательно психически не-
здоровый человек, объясня-
ют клинические психологи. 
Это может быть подросток, 
впервые попробовавший пси-
хоактивные вещества и ис-
пытавший паническую атаку. 
В другой раз помогло знание 

сериала «Шерлок», когда 
звонившую девушку удалось 
отговорить от совершения не-
поправимого поступка только 
цитатой из этого сериала. Она 
потом даже подругам номер 
«телефона доверия» переда-
ла, и удалось в итоге помочь 
всем троим.

Один из самых ярких слу-
чаев был, когда специалисту 
пришлось вступить в диа-
лог со всей семьёй. Детали 
специалисты раскрывать не 
хотят, однако речь шла, без 
преувеличения, о жизни и 
смерти. Психологу пришлось 
по очереди общаться со все-
ми, и на то, чтобы вывести 
ситуацию из «точки невоз-
врата», ушла масса времени. 
Но результатом специалисты 
гордятся до сих пор.

Иногда человеку в кри-
зисной ситуации нелегко за-
говорить о своих проблемах, 
говорят специалисты. И даже 
бывает, что для него просто 
помолчать с кем-либо и ощу-
тить рядом присутствие чело-
века – уже способ сгладить 
последствия одиночества. 
Поэтому «молчаливые звон-
ки» для нас также являются 
кризисными. Важно понять, 
какие переживания и чувства 
стоят за молчанием. Это тот 
случай, когда молчание – 
тоже разговор.

Главным же достижени-
ем можно считать то, что 
служба своё предназначение 
полностью исполняет: работа 
«телефона доверия» спо-
собствует снижению уровня 
агрессии в обществе, создаёт 
атмосферу психологической 
защищённости, способствует 
формированию психологи-
ческой культуры граждан. А 
то, что она бесплатная, до-
ступная на расстоянии для 
любого, независимо от воз-
раста, социального статуса, 
национальности или верои-
споведания, дополнительно 
повышает роль «телефона 
доверия» в обществе. Хотя 
телефон и не может служить 
заменой либо альтернативой 
очному консультированию.

Номер телефона доверия 
– 49-61-11.

Асхат МЕЧИЕВ

-
-

Девять школьников получили
сертификаты Яндекс.Лицея

Напомним: три года на-
зад был подписан меморан-
дум между Министерством 
просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР и ком-
панией «Яндекс» об откры-
тии Яндекс.Лицея на базе 
центра непрерывного повы-
шения профессионального 
мастерства педагогических 
работников Минпросвеще-
ния республики. Яндекс.
Лицей даёт возможность 
мотивированным школьни-
кам восьмых-девятых клас-
сов бесплатно обучиться 
основам программирования. 
Первый отбор ребят, жела-
ющих пройти двухгодичную 
образовательную программу, 
состоялся в сентябре 2020 
года. За первый год изучают 
основы программирования 
на языке Python, после окон-
чания второго года обучения 

вручается сертификат об 
освоении дополнительной 
образовательной программы 
«Основы промышленного 
программирования». Полу-
ченные знания позволяют 
учащимся создавать соб-
ственные веб-приложения, 
чат-боты и сценарии для 
голосовых помощников.

С окончанием обучения 
и достижениями в области 
программирования яндекс-
лицеистов поздравили ми-
нистр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов и исполня-
ющий обязанности министра 
цифрового развития региона 
Аскер Бозиев, региональ-
ный координатор проекта 
в Кабардино-Балкарии, за-
меститель директора центра 
НППМПР Фатима Кравцова, 
преподаватель лицея ака-
демии Яндекса Святослав 

Кравцов, член республикан-
ского родительского комитета, 
блогер Аслан Мазукабзов.

Только двое выпускников 
смогли присутствовать на 
церемонии, остальные по-
ступили в вузы и находятся 
за пределами региона. В этот 
день сертификаты и памят-
ные подарки также получили 

семь человек, завершившие 
первый год обучения в Яндекс.
Лицее.

В 2023 году в лицей на 
первый курс поступили 15 че-
ловек. Им предстоит нелёгкий, 
но творческий и интересный 
путь к знаниям.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

В состав жюри вошли за-
меститель министра внутрен-
них дел по Кабардино-Бал-
карской республике Аслан 

Бахов, начальник отдела по 
организации деятельности 
участковых уполномоченных 
полиции и подразделений 

по делам несовершенно-
летних МВД по Кабардино-
Балкарии Мурат Хажнагоев, 
председатель региональной 

общественной организации 
ветеранов ОВД республи-
ки Муаед Пихов, секретарь 
общественного совета при 
МВД по КБР Ирэна Шкежева,  
а также сотрудники подраз-
делений ведомства.

Конкурс проводился в трёх 
возрастных категориях. С по-
мощью карандашей, красок и 
фломастеров ребята изобра-
зили родителей на службе. По-
бедителями отборочного этапа 
стали учащаяся школы селе-
ния Кашхатау Сальма Бозиева, 
ученица нальчикской школы  
№ 7 Камила Атмурзаева и уче-
ница гимназия № 14 г. Наль- 
чика Елизавета Кравцева.

В специальной номинации, 
которая была посвящена вете-
ранам органов внутренних дел 
– тематике преемственности 
поколений и патриотическому 
воспитанию молодёжи – по-
бедила Адиса Тхазеплова, 
которая представляла лицей 
№ 1 г. Нарткалы.

Лучшие работы будут пред-
ставлены в финальном эта-
пе всероссийского конкурса 
«Мои родители работают в 
полиции».

Марианна ГУКЕПШЕВА

 Из чего складываются 
главные слова об учителе? 
Слово «учитель» сопровожда-
ют разными определениями. 
Мудрый, знающий, терпели-
вый, строгий, требователь-
ный, добрый… Учитель – это 
профессионал и наставник, 
мастер и режиссёр, друг и ак-
тёр… А ещё говорят: учитель 
от бога.

Есть люди, для которых 
выбор будущей профессии 
становится сложнейшей за-
дачей. Ольга Ильинична к 
ним не принадлежала – ещё 
в раннем детстве она твёр-
до решила, что будет учите- 
лем.

Каким учителем была Оль-
га Ильинична? Что сказать 

о ней? О чем вспомнят её 
неугомонные малыши и  их 
беспокойные родители?

Ольга Ильинична люби-
ла свою работу и учеников. 
Ребята это чувствовали и 
отвечали ей взаимностью. 
Мудрая, спокойная, добро-
желательная, терпеливая, 
жизнерадостная, иногда в 
меру строгая. Обладая та-
ким уникальным набором 
человеческих добродетелей, 
Ольга Ильинична без труда 
воспитывала в своих учениках 
аналогичные качества. 

Без сомнения, в нашей 
памяти останется Ваш образ, 
доброжелательный, спокой-
ный и беспокойный одновре-
менно взгляд. Невозможно 

забыть Вашу самоотдачу, 
душевность, доброту, неуга-
сающую энергию, творческие 
идеи, искренность и любовь 
к детям и своему делу. Ваши 
уроки, Ваша мудрость и забо-
та будут жить в наших сердцах 
всегда. 

Короткая и яркая, как 
вспышка молнии, жизнь, 
оборвавшаяся так неожидан-
но… Невосполнимая потеря, 
скорбь и слёзы… И тёплые 
воспоминания – как слабое 
утешение.

 Ваши близкие, коллеги, 
ученики и их родители будут 
помнить Вас, Ольга Ильинич-
на, как выдающегося Учите-
ля, беззаветно преданного 
детям. 

ник силы и вдохновения. Источником 
же чистоты и тепла, исходивших от 
Гумара Нургалиевича, была его семья, 
где свято почитали старших, преданно 
заботились о близких. И он с молоком 
матери впитал эти нравственные цен-
ности.

Вернувшемуся в республику после 
окончания клинической ординатуры 
по детской неврологии при Казанском 

государственном университете Урус-
мамбетову было доверено открытие 
первого в республике детского не-
врологического отделения, которым 
он заведовал 35 лет. Для Гумара при-
мером служения врачебному долгу на 
протяжении всей жизни оставался его 
старший брат – Шагир Нургалиевич. 
Дружбе и профессиональной взаимо-
помощи двух ведущих специалистов 
в одном из самых сложных направле-
нии медицины – неврологии – можно 
было только позавидовать. Гумар был 
отличником здравоохранения, заслу-
женным врачом КБР, врачом высшей 
категории.

Его не стало 17 октября 2020 года. 
Врач по призванию, настоящий профес-
сионал, один из ярких представителей 
медицины Кабардино-Балкарии остаёт-
ся в сердцах благодарных родителей, 
чьих детей он поставил на ноги, своих 
маленьких пациентов, которые давно 
выросли и обрели здоровье благодаря 
доктору Урусмамбетову, в семьях дру-
зей и близких.

После человека остаются его дела. 
Гумар Нургалиевич Урусмамбетов 
оставил на этой земле добрый след из 
множества добрых дел. 

Фатима АТАЛИКОВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
 

Наталья Федькина  приеха-
ла участвовать в фестивале из 
Новопавловска Ставрополь-
ского края.

– Я занимаюсь творчеством 
очень давно, лет двадцать. 
Макраме, декупаж, бисер, 
скраббукинг – этот стиль я на-
зываю «объёмный декупаж в 
стиле миксмедиа». Основная 
идея собранной коллекции – 
драконы, символы следующего 
года по восточному календа-
рю, ну и красивы они очень. 
Но я вообще жуков люблю, и с 
ними у меня тоже много работ. 
Ещё люблю кактусы. У меня 
и живые растения, и цветоч-
ные горшочки с  кактусами. В 
Нальчик приезжаю второй раз. 
В первый была на фестивале 
цветов. Здесь нравится, и хо-
рошая покупательская способ-
ность у жителей.

Ольга Кархова представила 
вышитые броши.

Вкусно и ярко

– Я использую японский 
бисер «тохо» из-за его удиви-
тельного блеска и кристаллы 
«сваровски». Здесь срез нату-
рального камня, а тут авантю-
рин, – делится особенностями 
своих украшений Ольга. – На 
обратной стороне  брошей на-
туральная итальянская кожа, 
булавочки тоже японские, с 
фиксатором. Это высокое ка-
чество. Я сама преподаватель  
английского языка, занима-
лась репетиторством. Когда 
началась пандемия, детей к 
себе не приглашала, конечно. 
Но я не могу сидеть без ра-
боты, и в то же время люблю 
всё блестящее, украшения. 
Поэтому решила шить. Цель 
была не продавать, а просто 
занять себя. Потом, когда на-
чались выставки, появились 
покупатели. Так хобби выросло 
в нечто большее.

Яркая витрина с керамикой 
в грузинской узнаваемой ма-
нере, но с  казачьими  нотами, 
привлекала внимание. Елена 
Волохова создала  мастерскую, 
училась мастерству керамики в 
Грузии, именно поэтому столь 
узнаваемая манера. Когда 
ушла с работы из большой 

фармацевтической компании, 
решила заняться тем, что близ-
ко её душе. Поехала отдохнуть 
в Грузию, увидела керамику, 
заболела ею. Нашла учителя, 
им стал Гея Шутович Онтадзе. 
Мне очень повезло, так как я  
ученица одного из самых вы-
дающихся  мастеров керами-
ки. Он не просто научил меня 
делать хорошую посуду: он 
научил меня делать посуду, ко-
торая  нравится людям. Наша 
посуда жаропрочная, потом 
что подверглась двум обжи-
гам, что редкость для красной 
глины. Мы работаем на при-
родной тугоплавкой карача-
ево-черкесской глине, кроме 
того, она красножгущаяся.  То 
есть нет пигментов, сама глина 
даёт такой  красивый цвет. Она 
довольно удобная и прочная, 
используется в ресторанах не 
только на Северном Кавказе, 
но и по всей стране. 

Олег Ляпин из Прохладного 
представил блюда из дере-
ва и деревянные троны. Он 
занимается деревом не так 
давно – всего три года. Де-
рево отвлекло его от сложной 
информационной повестки.

– Таких партий я раздарил 

родственникам огромное 
количество, – признался 
Олег. – Потом увидел троны 
в интернете и стал их делать  
из дерева. Посуду делаю из 
сувеля или капа: это наросты 
на деревьях, которым около 
40 лет. Обычно  хожу по лесу, 
ищу, срезаю и сушу около 
восьми месяцев. Основные 
породы – орех, карагач, бе-
рёза. Мне стали заказывать 
национальные деревянные 
блюда для мяса и шашлыка 
кафе и рестораны. Делаю  
сувениры с подковой и го-
рами, кухонные доски. Это 
уже для себя. Открыл свой 
ютуб-канал, где рассказы-
ваю, как работаю, читаю 
свои рассказы. 

Среди множества ма-
стеров зацепило знакомое 
лицо – Элина Караева, наша 
коллега из редакции газеты 
«Адыгэ псалъэ» представила 
на ярмарке свои шопперы с 
авторскими  фотографиями.

– Я много лет увлекаюсь 
съёмками архитектуры и, в 
частности, старых дверей 
и окон. В последнее время 
меня особенно увлекает 
двери. Сначала меня заинте-
ресовали своей формой: они 
очень разные и передают 
атмосферу страны, народа, 
живущего там.  Это как вход 
в жизнь человека и народа. 
Шоппер – очень популярный 
сейчас аксессуар. На них фо-
тографии дверей из разных 
городов мира: Баку, Бодрум, 
Лондон, Рига, Тбилиси, Вла-
дикавказ, Иерусалим.

Два насыщенных дня 
были для нальчан не только 
познавательными и вкусны-
ми, но и музыкальными. В 
первый вечер на сцене бли-
стал ICBAND – музыкальные 
хедлайнеры гастрономиче-
ского фестиваля «Яблочный 
джем». Это многожанровая 
и стильная кавер-группа, 
исполняющая самые со-
временные зарубежные и 
отечественные радиохиты. 
В заключительный вечер 
на сцене зажигала яркая и 
харизматичная Ирина Раки-
тина со своей группой. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Вологирова
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Ни синицы, ни журавля….

Основательно поизмывав-
шись над прямым конкурен-
том – «Астраханью», подо-
печные Биджиева пропускали 
предыдущий тур и поэтому 
имели на подготовку к сра-
жению за третье место две 
недели. «Аланию-2», уком-
плектованную 17-18-летними 
пацанами и располагавшуюся 
в стане аутсайдеров, а глав-
ное, не имеющую турнирных 
задач, спартаковцы побеж-
дать были обязаны. Помимо 
попадания в тройку и участие в 
турнире шести лучших команд 
есть очень много факторов, 
говорящих в пользу нашей 
команды. Но, как оказалось, 
напрасно мы ждали той же 
страсти и азарта, с которыми 
была смята «Астрахань».

С первых минут молодые 
«барсы» дали понять, что от-
давать три очка не намерены, 
более того, стремятся забрать 
их. И намерения они красно-
речиво продемонстрировали 
на 32-й минуте: 17-летний 
нападающий Тадтаев, подняв 
голову, увидел, что наш голки-
пер далеко вышел из ворот, и 
с центра поля послал ему за 
спину «парашют» – 1:0.

Острота у ворот Туаева 

стала возникать только после 
перерыва. На 57-й минуте 
Тлупов из вратарской пробил 
прямо в голкипера, спустя 
четыре минуты проход Топурии 
с фланга закончился пасом 
на Котова, который с близкого 
расстояния пробил рядом 
со стойкой ворот. А на 66-й 
Тобоев удвоил преимущество 
хозяев поля, после чего стало 
ясно: продолжают биться в 
подгруппе 1 «А» за победу в 
лиге «Машук-КМВ», «Легион» 
и «Астрахань», которая к тому 
моменту играла в Махачкале 
– 1:1 (матч так и завершился). 

Атаковать спартаковцы не 
перестали, на 82-й минуте 
вновь мог отличиться Котов, 
но его плотный удар с острого 
угла стал добычей Туаева. 
Окончательный же счёт в мат-
че на 86-й минуте установил 
Гаглоев – 3:0.

Вот так: за журавлём мы не 
гонялись, но и синицу – группу 
1 «А» – упустили. Кто бы мог 
подумать, что решающий матч 
«гладиаторы» проиграют, да 
ещё и с таким счётом? Сезон 
команда провалила, и это 
надо признать даже самым 
ярым фанатам. Болезненных 
поражений набралось аж три: 

от ставропольского «Динамо» 
шедшего на последнем месте, 
в Кубке России, от «Победы» 
из Хасавюрта, которая до этого 
потерпела шесть поражений 
кряду, и вот теперь от «Ала-
нии-2».     

Не хочу разбираться в при-
чинах поражения, это дело 
специалистов. Я лишь конста-
тирую факт – сезон 2023-2024 
спартаковцы продолжат в 
компании неудачников, стар-
туя с десятью очками и рас-
полагаясь на третьем месте 
вслед за «Севастополем» и 
«Аланией-2». Для болель-
щиков публикуем календарь 
второй части первенства.

Казбек КЛИШБИЕВ

«Алания-2»: Туаев, Губиев, 
Датиев, С. Гогниев, Кодза-
сов (к) (Багаев, 64), Гаглоев, 
Павленко (Кокаев, 85), Тагаев 
(Ышык, 73), Дряев, Четоев (Р. 
Гогниев, 73), Тадтаев (Тобоев, 
64).

«Спартак-Нальчик»: Ку-
мыков, Маломусов, Берёзов, 
Кадыкоев, Далиев (Гогузоков, 
55), Хачиров (к), Топурия (Ма-
коев, 76), Торосян, Маслен-
ников, Селяев (Тлупов, 57), 
Котов.

Голевые моменты – 3:3. 
Удары (в створ ворот) – 10(8) 
– 15(8). Угловые – 5:8. Пред-
упреждения: Кодзасов, 24, 
С. Гогниев, 79, Тобоев, 80 
– «Алания-2»; Берёзов, 26, 
Кадыкоев, 90+1 – «Спартак-
Нальчик». Удаление: Багаев, 
90+1 – «Алания-2».

Календарь игр 
второй части первенства

1 тур, 21 октября (суббота)
«Спартак-Нальчик» – 

«Динамо Ставрополь»
2 тур, 25 октября (среда)

«Севастополь» –
«Спартак-Нальчик»
3 тур, 29 октября 

(воскресенье)
«Спартак-Нальчик» – 

«Биолог-Новокубанск»
4 тур, 5 ноября 
(воскресенье)

СКА (Ростов-на-Дону) – 
«Спартак-Нальчик»

5 тур, 11 ноября (суббота)
«Спартак-Нальчик» –

«Севастополь»
6 тур, 15 ноября (среда)
«Биолог-Новокубанск» – 

«Спартак-Нальчик»
7 тур, 19 ноября 
(воскресенье)

«Спартак-Нальчик» – 
СКА (Ростов-на-Дону)

8 тур, 25 ноября (суббота)
«Динамо Ставрополь» – 

«Спартак-Нальчик»

-

«Дари добро»

Уже несколько лет подряд 
ученики нальчикском школы 
№ 27  проводят благотвори-
тельную акцию «Дари добро», 
посвящённую празднованию 
этого дня, с целью  воспитания 
уважительного отношения к 
людям пожилого возраста, к 
их богатому жизненному опы-
ту, научить детей любить и це-
нить своих родных и близких, 
быть добрыми, чуткими к ним.

В этом году к Дню пожи-
лых людей учащиеся  8 «Б», 
9 «Д» и 10 «Б» классов под 
руководством  классных руко-
водителей  Элеоноры  Таовой  
и Инны Дыговой посетили  

Дом-интернат для престаре-
лых. На собранные средства 
были закуплены  дорогие  и 
очень нужные лекарства, а 
также приготовлено 160 слад-
ких  подарков для каждого 
проживающего  в доме.

Самое главное, что необхо-
димо  пожилым людям, – это 
общение. А общения было 
много, и очень эмоциональ-
ного. Дети с удовольствием 
беседовали с  бабушками и 
дедушками, рассказывали им 
о школе, о своих увлечениях, 
вместе пели песни, танцевали.  
Столько радости было в глазах  
стариков и инвалидов, столько 

улыбок! Дети неохотно ухо-
дили, у них было огромное 
желание продолжить эту 
встречу и  посещать стариков 
чаще.  Все получили массу 
положительных эмоций, за-
быв о проблемах и отдохнув 
душой. 

Невозможно воспитать  
доброту, сострадание, сопере-
живание, искренность только 
на словах или на примерах 
других людей. Благотвори- 
тельная деятельность важна не 
только для тех, кому помогают,  
но и для тех, кто помогает.

-

-

Памятники кавказского трудолюбия

В Кабардино-Балкарии 
земледельческие террасы 
встречаются повсеместно 
на среднегорных плато и 
на склонах горно-долинных 
котлованов, где они рас-
полагаются амфитеатрами. 
Представляют они собой 
небольшие площадки, раз-
межёванные травянистыми 
сенокосными склонами (их 
называют откосами). Когда 
же оно возникло в наших 
краях, каким образом раз-
вивалось? По мнению учё-
ных, имеются две основные 
версии зарождения данного 
агрикультурного феномена: 
первая – в IV-II тыс. до н.э. 
населением, оставившим 
памятники майкопской куль-
туры; вторая – аланским 

населением эпохи раннего 
Средневековья.

Главным аргументом в 
определении времени соз-
дания и функционирования 
разных участков земледелия 
«является присутствие в по-
гребённой почве и пахотных 
горизонтах фрагментов кера-
мики, очевидно, попадавших 
туда при внесении удобрений. 
Их анализ показывает, что тер-
расы первого типа создава-
лись во время существования 
кобанской культуры. Приуро-
ченность террасных участков 
к крутому рельефу местности 
и их неровные границы по-
зволяют предположить, что 
основным орудием создания 
подобных угодий являлась 
мотыга, что подтверждается 

данными археологии. Вспом-
нив, что кобанская культура 
– это периоды бронзового 
(XIII/XII-IV вв. до н. э.) и же-
лезного веков (VII-III вв. до 
н. э.), представители которой 
проживали по обе стороны от 
Большого Кавказского хреб-
та, мы имеем ответ, когда 
именно началось террасное 
земледелие на Кавказе. Тер-
расное земледелие, начатое 
кобанцами и продолженное 
через столетия многими по-

колениями горцев, занятых 
обработкой одного и того же 
участка на протяжении всей 
своей жизни, в первой по-
ловине ХХ века окончатель-
но сошло на нет. И сегодня 
горные террасы, дарившие 
некогда пропитание, а, сле-
довательно, и жизнь, стали 
своеобразным памятником 
неиссякаемому трудолюбию 
кавказцев.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

-
-
-

Нальчикский ипподром –
главная скаковая площадка 

«Росипподромов»

Руководство АО «Росип-
подромы» сделало ход ко-
нём, назначив на должность 
директора по направлению 
СКФО и ЮФО известного 
коннозаводчика и коневла-
дельца Заура Секрекова, чей 
конный завод, созданный в 
1997 году, на протяжении двух 
десятков лет гремит яркими 
победами на скаковых аре-
нах страны и ОАЭ. Молодой 
специалист, обладающий 
недюжинными знаниями и 
необходимым опытом в ве-
дении хозяйства, опираясь на 
поддержку руководства АО 
«Росипподромы», Кабарди-
но-Балкарии и, в частности, 
республиканского Минсельхо-
за, в считанные месяцы пре-
образил главную скаковую 
арену республики. 

– После ликвидации наль-
чикского отделения АО «Рос-
ипподромы», руководство ак-
ционерного общества приня-
ло решение назначить меня 
куратором всех ипподромов 
Юга России. Сразу скажу: по 
объективным и субъектив-
ным причинам браться за 
такую ответственную и очень 
трудную работу я не горел 
желанием. Теперь, приняв 
это предложение, приложу 
максимум усилий для раз-
вития скакового дела и у нас, 
и в целом в стране, – сказал 
перед началом сезона в ин-
тервью нашему корреспон-
денту Заур Секреков. 

Готовясь к сезону, персо-
нал ипподрома очистил и 
благоустроил его территорию. 
Было вывезено большое 
количество разного мусо-
ра, спиленных деревьев и 

сорных кустарников. Серд-
це любой скаковой арены 
– дорожка. Для того чтобы 
привести её в надлежащее 
состояние, руководство АО 
«Росипподромы» выделило 
два трактора, бороны, «Ка-
мАЗ» с поливальным обору-
дованием. Дорожкой занима-
лась группа специалистов во 
главе с мастером-тренером 
Евгением Неумывакиным. 
Длина скакового круга (по-
сле увеличения его ширины 
до 20 метров) составила 1603 
метра, что соответствует нор-
мативу. Толщина песчаного 
покрытия – 13-14 сантиме-
тров, ограда дорожки из 
самшитовых кустов заменена 
на современную канатную. С 
учётом этого и других параме-
тров (по мнению специали-
стов) наша дорожка сейчас 
является лучшей в стране. С 
Центрального Московского 
ипподрома поступило табло, 
на котором отражаются ре-
зультаты скачек, и стартовый 
бокс на 12 лошадей, которому 
в его нынешнем состоянии 
может позавидовать даже 
ипподром «Мейдан» в Дубае. 
Поступил также современный 
фотофиниш, без которого в 
наше время не может обой-
тись ни один ипподром. Что 
касается паддока, то старый 
был полностью демонтиро-
ван, а новый является ана-
логом того, что расположен 
в Дубае. 

Теперь обратимся к циф-
рам и, забегая вперёд, от-
метим, что большинство из 
них рекордные для Нальчика. 
Начнём с того, что только 
за два первых скаковых дня 

его посетили около 10 тысяч 
зрителей. В 2023-м были про-
ведены 84 скачки, из которых 
74 на лошадях чистокровной 
верховой породы, девять на 
арабской и одна – на кабар-
динской породах лошадей. 
Суммарный призовой фонд 
сезона (средства выделялись 
спонсорами, Минсельхозом 
КБР и АО «Росипподромы») 
составил 21 миллион 570 ты-
сяч рублей – это абсолютный 
рекорд с момента основания 
нашего ипподрома.  В тече-
ние сезона были разыграны 
38 традиционных призов (29 
– на лошадях чистокровной 
верховой породы и девять – 
на «арабах»). Количество ис-
пытанных лошадей составило 
329: 274 чистокровной верхо-
вой породы, 36 «арабов» и 11 
«кабардинцев».

Говоря о жокеях, отметим, 
что больше всех выступлений 
на Нальчикском ипподроме 
у мастера-жокея Рустама 
Панжокова – 55 скачек. На 
втором месте мастер-жо-
кей международного класса 
Мырзабек Каппушев – 53, 
на третьем – Алим Батту-
ев с 44 выступлениями. По 
выигрышу призовых сумм 
на первом месте Мырзабек 
Каппушев – 3 миллиона 918 
тысяч 500 рублей. На втором 
месте Рустам Панжоков – 2 
миллиона 336 тысяч 250 
рублей, а на третьем – Алим 
Баттуев – 2 миллиона 66 ты-
сяч 500 рублей. 

Из тренеров по количеству 
выступлений и выигрышу на 
первом месте мастер-тренер 
Яков Манн – 31 выступление 
и выигрыш 1 миллион 991 ты- 

сяча 500 рублей. На втором 
месте мастер-тренер Мухамед 
Бахов – 24 выступления, а тре-
тье место поделили мастер-
тренер Амирбек Деров и Аскер 
Карамизов – 21 выступление. 
По выигрышу на втором ме-
сте мастер-тренер между-
народного класса Арсланги-
рей Шавуев – 1 миллион 465 
тысяч рублей, а на третьем 
Олег Шаповалов – 1 миллион  
377 тысяч 500 рублей. Больше 
всех из тренеров побеждал 
мастер-тренер Вячеслав Во-
роков – семь раз.

Что касается владельцев, 
то на первом месте по коли-
честву выступлений (52) и 
выигрышу (2 миллиона 632 
тысячи рублей) конезавод 
«Малкинский». На втором 
месте по выигрышу фирма 
«Сады Придонья» – 1 миллион 
377 тысяч 500 рублей, на тре-
тьем – Тлек Муканбеткалиев 
из Казахстана, чьи лошади в 
аренде у Магомеда Токова, – 
1 миллион 260 тысяч рублей. 
По количеству выступлений 
второе место у Заура Секреко-
ва – 24, а третье – у Эдуарда 
Мордуховича – 21.

Лучшим производителем по 
сумме призовых, выигранных 
его детьми, стал Ред Дубави 
из конезавода «Малкинский» –  
1 миллион 540 тысяч рублей. 
Второе место у Ган Раннера, 
давшего нальчикскую оксист-
ку Ранниг Энджел из фирмы 
«Сады Придонья» – 1 миллион 
290 тысяч рублей. А замкнул 
призовую тройку Калифорния 
Хром – отец нальчикского дер-
биста-2023 Кабирхана Тлека 
Муканбеткалиева – 1 миллион 
180 тысяч рублей.

На протяжении сезона для 
удобства и отдыха зрителей 
организовывались концертные 
программы, различные конкур-
сы. Для самых азартных рабо-
тал французский тотализатор: 
самой эффективной системой 
призового коннозаводства и 
организации тотализатора яв-
ляется французская, система 
тотализатора PMU, работаю-
щая совместно с организа-
циями рысистого и скакового 
направления, имеет общий 
оборот более 8 млрд евро в год. 

Всё это вкупе с высоким 
профессионализмом все-
го персонала нальчикского 
ипподрома и сделало его 
лучшей скаковой ареной стра-
ны сейчас. Конечно, после 
реконструкции Центрального 
Московского ипподрома на-
шему будет практически не-
возможно тягаться с ним по 
всем параметрам. А потому 
наслаждаемся моментом и 
ждём сезона следующего, 
который обещает быть ещё 
более ярким.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Спортсменка и настоящая леди
Встречали спортсменку 

жители Чегемского района, 
представители спортивной 
общественности республики. 
Комитет по торжественной 
встрече подготовил даже торт 
в виде горной вершины. 

Альпинистку назвали «от-
важной и в то же самое время 
нежной, хрупкой и прекрас-
ной». Ведущие мероприятия 
отметили, что всех собравших-
ся переполняет гордость, ведь 
Алина совершила настоящий 
подвиг: за полгода этой де-
вушке удалось покорить один-
надцать восьмитысячников, то 
есть высочайших гор планеты, 
и необязательно быть профес-
сиональным спортсменом, 
чтобы понимать масштаб этого 
достижения. Тот факт, что 
ей удалось столь серьёзное 
восхождение, сравнили даже 
с полётом Валентины Тереш-
ковой в космос, подчеркнув, 
что имя Алины Пековой будет 
вписано в историю мирового 
альпинизма.

Председатель совета мест-
ного самоуправления Чегем-
ского района Хасанш Одижев 
приветствовал спортсменку, 
пожелал ещё более значимых 
результатов и реализации 
всех замыслов. Заместитель 
Председателя Парламента 
КБР Мурат Карданов отме-
тил, что достижению Алины 
Пековой воздают должное 
не только спортсмены, но и 
все жители республики. Он 
также сказал спасибо двум 
присутствующим прослав-
ленным альпинистам КБР 
– Абдулхалиму Ольмезову и 
Карине Мезовой – за то, что 
некогда «проложили дорогу» 
для таких славных продолжа-
телей спортивных традиций, 

да ещё в таком сложном виде 
спорта, как альпинизм. 

– Альпинисты – это особая 
каста, это люди, которые уме-
ют «договариваться» с горами, 
– отметил Мурат Карданов. 
– Сегодня Алина сумела «до-
говориться» с одиннадцатью 
восьмитысячниками. Спасибо 
ей огромное за эту работу, за 
любовь к горам. Благодаря 
ей у нас сегодня настоящий 
праздник.

Министр спорта Кабардино-
Балкарской Республики Ислам 
Хасанов отметил, что счаст-
лив сегодня вместе со всеми 

встречать прославленную 
горовосходительницу:

– Люди, которые имеют 
отношение к этому виду спор-
та, знают цену тому, что она 
сделала. Насколько я помню, 
Алина в один день покорила 
сразу две вершины. КБР – 
альпинистский край, немало 
наших соотечественников ув-
лекаются этим видом спорта, 
и я вместе с вами поздравляю 
её и желаю ещё более ярких 
побед и высот.

Президент Федерации аль-
пинизма и туризма КБР Аб-
дулхалим Ольмезов заявил, 

что поздравляет всех, и 
рассказал, что следил за 
всеми восхождениями Али-
ны и знает, как нелегко они 
даются:

– Я помню, что когда 
сам шёл на К-2, где только 
в одну сторону идёшь сто 
километров, то потерял семь 
килограммов. Кроме того, 
это трудно и психологически 
– ведь ты остаёшься один 
на один с горой. Но Алина 
сделала это и на сегодняш-
ний день является третьей 
в мире, кто имеет подобный 
рекорд. Ещё раз поздрав-
ляю всех нас, потому что это 
наша общая радость.

Поздравила коллегу и 
заслуженный работник физ-
культуры и спорта КБР Кари-
на Мезова:

– Всё это время мы с 
большим волнением сле-
дили за новостями. Когда 
знаешь изнутри обо всех 
опасностях, которые там 
поджидают, переживаешь 
сильней в разы. Каждое по-
добное восхождение – это 
сочетание удачи, здоровья 
и даже некой кармы. Сде-
лать это вот так, с улыбкой, 
способна не просто отличная 
спортсменка, но и настоя-
щая леди.

Алина Пекова поблаго-
дарила земляков за тор-
жественную встречу. Вы-
ступили также представите- 
ли рода Пековых и все же-
лающие поздравить ре-
кордсменку. В завершение 
встречи всех присутствую-
щих пригласили в дом куль-
туры Чегемского района, где 
чествование продолжилось.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото Артура Елканова
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